

## **Compte-rendu d'exécution de l'opération financée par la Région (développer des projets culturels à destination des territoires ruraux, projet Tape-Dru, chant en patois à Chazelles-sur-Lyon – Communauté de Communes de Forez-Est)**

La Compagnie Clic-Clac a été en résidence de création et de médiation entre novembre 2023 et septembre 2024 sur le site patrimonial intercommunal de la Chapellerie à Chazelles-sur-Lyon.

Ce projet a eu lieu grâce au soutien de la Région Auvergne Rhône-Alpes et l'appel à projet thématique « Patrimoine et Création ». Il s'est également inscrit dans la programmation d'éducation artistique et culturelle de la Communauté de Communes de Forez-Est.

Pour ce projet il était question de patrimoine immatériel, de la langue et du patois ; mais également de patrimoine bâti, technique et industriel. L'ensemble des temps de résidence ont eu lieu au sein de la Chapellerie. Les ateliers de médiation ont quant à eux été réalisés à plusieurs endroits, tantôt à l'EHPAD de Chazelles-sur-Lyon, tantôt à la MJC, tantôt à la Chapellerie. Il a vraiment s'agit d'un parcours pour les participants avec différents temps de travail et de rencontre

- Atelier de collectage entre les jeunes de la MJC (10 à 17 ans) et les résidents de l'EHPAD. La réussite du projet tient beaucoup de l'implication des animatrices de l'EHPAD et de l'accueil dans les locaux. Les échanges intergénérationnels ont été très constructifs et ont pu être réemployés lors des restitutions. Les échanges autour du patois ont été fructueux.
- Visite guidée de l'atelier-musée du Chapeau, visite adaptée au public sous forme d'anecdotes de chapelier. Ces anecdotes ont permis de nourrir l'imaginaire des jeunes pour le travail théâtral.
- Ateliers d'écriture à l'EHPAD, les résidents et résidentes ont été enthousiastes à l'idée de réaliser ses ateliers et de monter sur scène avec les jeunes pour un spectacle collectif. Les jeunes de la MJC ont pu effectuer leurs recherches et leurs collectages en étant accompagnés par les artistes. Ils ont pu s'approprier leurs trouvailles et écrire des spectacles en lien avec leurs découvertes. Un des groupes a axé son travail plus spécifiquement sur la mémoire de guerre et le lien au Francoprovençal, l'autre à la notion de frontière temporelle et géographique ainsi que sur la notion de transmission et d'héritage culturel.
- Restitution du 26 avril : des jeunes de la MJC et des seniors de l'EHPAD ont réalisé un travail scénique commun et ont pris grand plaisir à partager le plateau. Il s'agit là d'une véritable rencontre qui aura fait bouger les lignes quant aux fractures générationnelles. La représentation a été très appréciée par un public nombreux (150 personnes).
- Restitution du 15 septembre : Le groupe a pu effectuer sa restitution dans des conditions parfaitement adaptées. Le spectacle a été terminé à temps. La restitution a parlé tant aux personnes collectées pour la création qu'aux néophytes. Le public était au rendez-vous (180 personnes)

## Le projet artistique de la Compagnie :

*Avec TAPE DRU, nous partons à la rencontre des dernier-es patoisant-es des Monts du lyonnais, du Forez et des alentours. Les anciens et anciennes que nous collectons (Antoine, Pierrot, Cécile, Anaïs, Monique ...) nous racontent en français ou en patois les pratiques qui précèdent l'industrialisation de l'agriculture et qui se terminent en général après la guerre d'Algérie. Enfants de paysan-nes pour la plupart, ils et elles nous donnent accès à un univers nouveau pour nous, souvent méconnu voire méprisé du grand public. Ces témoignages intimes font pourtant écho à tant d'autres vies invisibles ...*

*TAPE DRU est un projet résolument musical parce que la musique et le son sont un média propice à l'évocation des traces du passé par le biais de l'oralité. La musique offre la possibilité d'élargir l'expérience particulière à l'universel. Les airs évocateurs qui nous entraînent ouvrent la porte de l'imaginaire et permettent de se détacher de la compréhension littérale des textes chantés.*

**CONCERT ÉVÉNEMENT**

**TAPE  
-  
DRU**

Patois Vivant

**LE 15/09 À 18H MUSÉE DU CHAPEAU  
CHAZELLES SUR LYON**

En savoir plus : 

 **MINISTÈRE DE LA CULTURE**  
Jeune Scène

 **La Région**  
Auvergne-Rhône-Alpes

 **Loire**  
LE DÉPARTEMENT

 **FOREZ-EST**  
communauté de communes

 **CLIC**  
LA CHAPPELLERIE

 **LA CHAPPELLERIE**  
ATELIER-MUSÉE DU CHAPEAU

**Le projet en images :**



*Figure 1 résidence de création dans une salle de la Chapellerie*



*Figure 2 Collectage au milieu des collections de l'atelier-musée du Chapeau*



Figure 3 restitution du 26 avril



Figure 4 restitution du 26 avril